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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Morena privilegia al Verde sobre el PT; le da más candidaturas 
De los 255 distritos en los que irán en coalición para la elección de diputados, en 143 el 
abanderado será el partido guinda, en 68 del PVEM y en 44 Petistas 
 

 
Altas tasas de interés se quedan hasta marzo 
Anticipan ajuste en 2024 
 

 
Denuncia MC guerra sucia 
Acusan a ex Presidente Fox ante el INE 
 

 
Diputados apuntan al Senado sin soltar salvavidas de la reelección 
Alito Moreno, Carolina Viggiano, Espinosa Cházaro y Legisladores de Morena juegan en 
las dos pistas; unos justifican su chapulineo entre cámaras y otros consideran 
conveniente “definirse” 
 

 
Crece el repudio en EU contra Biden por solapar a Israel 
Tel Aviv Y Hamas amplían la tregua; seguirá el intercambio 
 

 
Aceleran envíos automotrices y dan “empujón” a exportaciones 
INEGI. Logran ventas externas de mercancías aumento de 5.6% anual en octubre y 
revierten caída de septiembre 
 

 
Participación de mujeres en el mercado laboral, récord en III Trim. 
Alcanza el nivel más alto desde que Inegi la registra, en 2005 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Ministra Loretta Ortiz y Arturo Zaldívar chocan en redes por 
asuntos pendientes por resolver en la Corte  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ministra-loretta-ortiz-y-arturo-zaldivar-chocan-en-
redes-por-asuntos-pendientes-por-resolver-en-la-corte/ 
La ministra Loretta Ortiz y el exministro de la Suprema Corte, Arturo 
Zaldívar, se enfrascaron en una discusión a través de redes sociales sobre el 
número de pendientes de cada uno dejó en la Corte, luego de que Zaldívar 
renunciara y la ministra ocupara la vacante que dejó en la Primera Sala. 
La discusión inició luego de que la ministra Loretta Ortíz revelara en la Feria 
Internacional del Libro en Guadalajara (FIL) que Arturo Zaldívar habría 
dejado “muchos asuntos pendientes de resolver” en la Primera Sala. 
El sábado pasado, la ministra Ortiz señaló que Zaldívar dejó 170 asuntos 
pendientes tras su renuncia. Por lo anterior, el expresidente de la Corte 
fundamentó su respuesta en los registros de la SCJN y destacó que fue el 
ministro de la Primera Sala al que más asuntos le fueron turnados, 
puntualizando que fueron más de una cuarta parte; es decir, 411 asuntos -
102 más que al ministro que le sigue en número de casos turnados-. 
 
Avalan en comisión del Senado idoneidad de terna para la SCJN  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/28/politica/003n1pol 
Con el voto de Morena y sus aliados, la Comisión de Justicia del Senado 
aprobó el dictamen que establece la idoneidad de las integrantes de la terna 
enviada por el presidente Andrés Manuel López Obrador a esa cámara, es 
decir, se avaló que reúnen los requisitos para que dé entre ellas se elija a la 
nueva ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 
Después de seis horas y media de debates, en que legisladores de oposición 
cuestionaron a las tres aspirantes, pero sobre todo a la actual consejera 
jurídica de la Presidencia de la República, María Estela Ríos, por considerar 
que incumple con uno de los requisitos constitucionales para ser integrante 
del máximo tribunal, el dictamen se aprobó con 12 votos a favor, cinco en 
contra y una abstención. 
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Se turnó a la mesa directiva del Senado, donde se espera que en la sesión 
de hoy quede en primera lectura y el miércoles se vote en el pleno, donde el 
escenario es distinto, porque se requiere mayoría calificada. 
 
Diputados apuntan al Senado sin soltar salvavidas de la 
reelección  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/diputados-apuntan-senado-soltar-salvavidas-
reeleccion 
Ciudad de México. - Diputados de todos los grupos parlamentarios buscan 
dar el salto al Senado de la República en 2024, aunque varios de ellos se 
registraron también para la reelección en el Palacio de San Lázaro como 
“salvavidas electoral”. Destacan los casos de Alejandro Moreno y Carolina 
Viggiano, presidente y secretaria general del PRI, respectivamente, quienes 
se perfilan para encabezar la lista de aspirantes plurinominales de su partido 
a la Cámara de Senadores, pero sin descartarse para repetir como diputados 
federales. La también diputada priista Blanca Alcalá compite a su vez por la 
postulación a senadora de mayoría por el estado de Puebla y al mismo 
tiempo se mantiene como aspirante a la reelección.  
Por Morena, Emmanuel Reyes, Andrea Chávez, Salma Luévano, Susana 
Prieto, Rubén Muñoz, Daniel Gutiérrez, Julieta Ramírez y Dulce María Silva, 
entre otros, apuestan igualmente a un escaño en el Senado de la República 
por sus respectivos estados, al tiempo de permanecer como diputados 
aspirantes a la reelección consecutiva. 
 
Admiten su sello 4T... y avanza terna entre críticas  
https://www.reforma.com/admiten-su-sello-4t-y-avanza-terna-entre-criticas/ar2717631?v=2 
Las tres aspirantes a ministras de la Corte propuestas por el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador reconocieron ayer su afinidad ideológica con 
el Mandatario y con los postulados de la 4T. 
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83 partidos locales buscan seguir viviendo del erario en 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/83-partidos-locales-buscan-seguir-viviendo-del-
erario-en-2024/ 
En México, de acuerdo con el Instituto Nacional Electoral (INE), existen 83 
partidos políticos locales que por años han vivido del erario público e incluso, 
algunos de ellos perdieron el registro, pero han revivido bajo otros nombres 
y emblemas y que en 2024 pondrán en juego sus registros para seguir 
recibiendo millones de pesos de las arcas públicas.  
De acuerdo con cifras preliminares, sólo en 10 estados se prevé destinar 271.1 
millones de pesos para el gasto ordinario y de campaña de los 26 partidos 
locales que están vigentes en esas entidades. El presupuesto definitivo para 
los partidos políticos en las 32 entidades tendrá que ser avalado por los 
Congresos locales en las próximas semanas. De 1993 a 2023 han perdido su 
registro 79 partidos locales y con ello la posibilidad de participar en los 
procesos electorales. Algunas agrupaciones se disolvieron, otras se 
dividieron buscando otras vías y en otros casos, los partidos intentaron 
obtener nuevamente su registro bajo otro nombre e imagen. 
 
IP: alza al salario y fronteras abiertas, aciertos de AMLO  
https://www.milenio.com/negocios/empresarios-ip-alza-al-alario-y-fronteras-abiertas-
aciertos-de-am 
Ciudad de México. - A cinco años del gobierno del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, miembros de la iniciativa privada reconocieron las 
decisiones que permitieron a México recuperarse y crecer aún más tras el 
impacto de la pandemia, como el incremento en el salario mínimo, así como 
la apertura de fronteras ante el cierre de otros países. El presidente de la 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco-Servytur), Héctor Tejada Shaar, calificó su gestión con un mayor 
dinamismo económico y un buen desarrollo del crecimiento de la 
economía. “Las políticas que hizo el Presidente, como incrementar el salario 
mínimo, el cuál es un sacrificio para algunos de nosotros los empresarios, 
causó respuestas muy positivas en el mercado, porque generó un mayor 
movimiento y tasas de crecimiento”, explicó a MILENIO. De acuerdo con 
datos del gobierno federal, a 2022 el salario mínimo en México es de 207.44 
pesos al día, 135 por ciento mayor a lo que se tenía en 2018. 
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Además, Tejada Shaar destacó que, en los últimos cinco años, la pandemia 
de covid-19 redujo la economía global y ante ese escenario, las “buenas 
decisiones” del mandatario permitieron que el capital fluyera en el país. 
 
Altas tasas de interés se quedan hasta marzo  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/altas-tasas-de-interes-se-quedan-hasta-
marzo/1622124 
Las altas tasas de interés se mantendrán hasta marzo de 2024, cuando se 
podría iniciar con algún tipo de ajuste fino que no necesariamente 
significará el comienzo de un ciclo de bajas en los indicadores de referencia. 
Así lo indicó Jonathan Heath, subgobernador del Banco de México 
(Banxico), quien consideró necesario que la política monetaria restrictiva se 
conserve por un periodo de tiempo prolongado, ya que, para el próximo año, 
se presenta un conjunto de riesgos grandes para la inflación, entre los que 
destacan la persistencia de la inflación subyacente en niveles elevados, la 
depreciación cambiaria, mayores presiones de costos, que la economía 
muestre una resiliencia mayor a la esperada, y presiones en los precios de 
energéticos o agropecuarios.  
 
Cierran El Cuchillo 2 ¡para acabar obras!  
https://www.reforma.com/cierran-el-cuchillo-2-para-acabar-obras/ar2717754?v=2 
Apenas dos meses y medio después de que fue inaugurado, en un acto en 
el que el Presidente Andrés Manuel López Obrador y el Gobernador Samuel 
García sostuvieron que el acueducto estaba "terminado completamente" y 
"en tiempo récord", el Gobierno estatal informó anoche que, por "obras 
pendientes", El Cuchillo 2 dejará de surtir agua a la capital de Nuevo León. 
 
Se agudiza la sequía en las 16 alcaldías de la CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/se-agudiza-la-sequia-en-las-16-alcaldias-de-la-
cdmx/ 
Con las 16 alcaldías con sequía moderada para la primera quincena de 
noviembre, en el último año esta condición se ha agravado en la Ciudad de 
México, lo que ya genera estragos, principalmente para quienes viven del 
campo en las demarcaciones del sur. 
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De acuerdo con el Monitor de Sequía de México, para el 15 de noviembre de 
2023, las 16 demarcaciones presentaron sequía moderada, condición que no 
se había visto, en esta época del año, al menos desde 2014, el primer año del 
que se tiene registro en el monitor. Desde enero pasado, la capital del país 
arrancó con 100% de su territorio con algún grado de sequía; sin embargo, 
la situación se ha agravado a lo largo de los meses.  
En los primeros cinco meses del año, todo el territorio de la Ciudad 
presentaba intensidad D0 en el Monitor de Sequía, que significa 
“anormalmente seco”; para junio, 43.8% del territorio, es decir, nueve 
alcaldías, pasaron al indicador D1, que significa sequía moderada, mientras 
que las otras siete aún se encontraban anormalmente secas. 
 
Ernestina Godoy pide mil mdp más; presupuesto 2024  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/ernestina-godoy-pide-mil-mdp-mas-
presupuesto-2024/1622122 
La fiscal general de Justicia de la Ciudad de México, Ernestina Godoy, afirmó 
que para 2024 la Secretaría de Administración y Finanzas les asignó un 
techo presupuestal de ocho mil 239 millones de pesos, pero la dependencia 
requiere mil siete millones de pesos extra para atender las presiones del 
gasto de capítulo 1000 y fortalecer “la atención de búsqueda y localización 
de personas desaparecidas y la conformación de células de búsqueda de 
personas”. Ayer, en una mesa de trabajo con la Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública del Legislativo, dijo que este año se conformó “un equipo 
pericial especializado para la búsqueda de personas desaparecidas, como 
parte de la estrategia para reforzar las acciones de búsqueda. 
“Y continuamos con la coordinación para la búsqueda generalizada de 
personas desaparecidas y localización individualizada; lo hacemos junto con 
el Gobierno de México, las comisiones de búsqueda local y federal, y las 
instancias del Gobierno de la Ciudad de México”. 
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Insiste EU en extradición de 'El Nini'  
https://www.reforma.com/insiste-eu-en-extradicion-de-el-nini/ar2717515?v=2 
El Procurador General de Estados Unidos, Merrick Garland, insistió este 
lunes en su solicitud para que el Gobierno de México extradite a Néstor 
Isidro "El Nini" Pérez Salas, presunto jefe de seguridad de la facción del 
Cártel de Sinaloa conocida como "Los Chapitos". 
 
Biden pagará el costo político por su “apoyo incondicional” a 
Israel  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/28/mundo/025n1mun 
Washington y Nueva York., El presidente Joe Biden enfrenta un creciente 
coro de críticos en el Congreso, personal de su administración, 
agrupaciones de derechos humanos y los medios de comunicación por su 
apoyo incondicional a la guerra del gobierno israelí en Gaza, y en particular 
por el suministro constante de bombas estadunidenses causantes de la 
creciente tasa mortal de palestinos.  
El frecuente uso de Israel de armas muy grandes en zonas urbanas densas, 
incluidas bombas de 2 mil libras fabricadas en Estados Unidos que pueden 
aplastar una torre de departamentos, es sorprendente, coincidieron 
expertos en entrevistas con el New York Times en su nota principal de su 
edición dominical. Funcionarios estadunidenses calculan que 90 por ciento 
de las municiones empleadas por Israel en Gaza durante las primeras dos 
semanas de su guerra eran bombas de entre mil y 2 mil libras. El rotativo 
señala que el ritmo de muerte durante la campaña de Israel tiene pocos 
precedentes en este siglo. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/ernestina-godoy-a-la-suprema-
corte/ 
Nos dicen que, si algo quedó claro, después de las comparecencias de las 
tres candidatas enviadas por el presidente López Obrador al Senado para 
ocupar un asiento en el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
es que ninguna de ellas recibirá los votos necesarios para llegar al máximo 
tribunal del país. Tanto en la bancada morenista, como en las opositoras, 
están convencidos de que esta primera terna será rechazada, y entre los 
senadores morenistas ya se contempla que la próxima terna enviada por el 
Presidente al Senado esté encabezada por la fiscal general de la Ciudad de 
México, Ernestina Godoy; desde luego que para que esto suceda se tendría 
que presentar el muy probable escenario de que doña Ernestina no sea 
ratificada como fiscal general capitalina. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-11-28/op261095?pc=102 
LA PRECAMPAÑA de Xóchitl Gálvez pasa por una etapa de reorganización y 
depuración y quienes militan en el PRI comienzan a verse cada vez menos. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1935 
Que la precandidata de la 4T a la Presidencia, Claudia Sheinbaum, se reunirá 
con simpatizantes hoy por la tarde para presentar Claudia. El documental, 
un trabajo sobre su vida como madre, académica, investigadora y política 
realizado por el artista visual Rodrigo Ímaz, quien para más señas es su hijo 
y estuvo como invitado en el segundo capítulo del pódcast que la ex jefa de 
Gobierno estrenó la semana pasada. La cita es a las 18 horas en el teatro 
Metropólitan, en CdMx, aunque el material será difundido por todas las 
plataformas digitales. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Jefe, date cuenta  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/jefe-date-cuenta/ 
El presidente López Obrador llegó a tener cinco ministros en la Suprema 
Corte. Nombró a cuatro y uno se le adhirió a cambio de que lo impulsara a 
ser presidente de ese órgano. Ninguno de los cinco personajes está a favor 
de que los ministros sean electos por voto popular como propone el 
presidente de México y repite —como todo— en megáfono de campaña su 
candidata presidencial Claudia Sheinbaum. Este fin de semana, una de las 
dos ministras obradoristas de “hueso colorado”, Loretta Ortiz, se pronunció 
en contra de que ministras y ministros sean electos por voto popular. Lo dijo 
abiertamente en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara. Loretta 
Ortiz y la ministra plagiaria, Yasmín Esquivel, —la otra obradorista— cuyas 
posturas en la Corte han acompañado al presidente en temas tan 
controvertidos como su plan B electoral, que la Guardia Nacional sea militar 
o que la CFE sea la prioridad en el sector eléctrico; y que no han mostrado 
ningún asomo de independencia y autonomía frente a Palacio Nacional, NO 
se han manifestado a favor de la propuesta central del presidente sobre esta 
forma de elección en el Poder Judicial. Ortiz desde hace tiempo dice 
claramente que está en contra y Esquivel ha sido evasiva en su postura, pero 
claramente no lo ha apoyado como suele hacerlo. 
 
Mario Maldonado 
Morena y aliados perfilan a sus “corcholatas” para el Senado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/morena-y-aliados-perfilan-a-
sus-corcholatas-para-el-senado/ 
Una vez concluido el proceso de selección de la “corcholata” presidencial y 
las coordinaciones para las nueve gubernaturas que se van a votar en 2024, 
Morena y sus partidos aliados están enfocados en sacar a los candidatos y 
candidatas a las 16 alcaldías de la CDMX –de cuyos principales aspirantes 
dimos cuenta en este espacio la semana pasada– y también a quienes van 
a ser sus propuestas para integrar la Cámara de Diputados y el Senado. 
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En el caso de las cámaras, la alianza “Sigamos Haciendo Historia”, 
conformada por Morena, el PT y el Verde, planea priorizar su acuerdo de 
coalición para repartir los espacios. Según las versiones que se han filtrado 
del acuerdo registrado ante el INE, para el Senado de la República los tres 
partidos irán en coalición en 24 estados; de estos, Morena reservó para sus 
candidatos la primera fórmula en 14 entidades, mientras que para el Partido 
Verde y el Partido del Trabajo habrá cinco posiciones, respectivamente. 
 
Salvador García Soto 
Tres ministras idóneas... pero para AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/tres-ministras-idoneas-
pero-para-amlo/ 
En el colmo del cinismo que hoy invade a la República, la Comisión de 
Justicia del Senado decidió ayer, por mayoría de votos de Morena, que las 
tres mujeres que integran la terna que mandó el presidente López Obrador 
“son idóneas” para ocupar el cargo de ministras de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación. El dictamen, que ahora pasará al pleno senatorial para 
ser votado y del que saldrá una nueva integrante de la Corte, surgió después 
de una sesión de 6 horas en donde las tres aspirantes fueron entrevistadas 
por los senadores y las tres confesaron su cercanía y afinidad política con el 
titular del Poder Ejecutivo, aunque dijeron que eso no las descalifica para 
ser ministras. 
 
Héctor de Mauleón 
El Ejército descubrió nexos entre el CJNG y el alcalde Tatalpa  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-ejercito-descubrio-nexos-
entre-el-cjng-y-el-alcalde-tatalpa/ 
Fue a través de escuchas telefónicas como un grupo de fuerzas especiales 
de la Sedena determinó que el autor intelectual de la desaparición del 
coronel José Isidro Grimaldo Muñoz, comandante del 16 regimiento de 
caballería motorizada de Nuevo Laredo, Tamaulipas, era Juan Carlos Pizano 
Ornelas, el CR, líder regional del Cártel Jalisco en San Gabriel, Tapalpa y 
Zapotitlán, Jalisco.  
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El coronel Grimaldo había pasado sus vacaciones en una cabaña situada en 
una región montañosa. Hace prácticamente un año, el 10 de diciembre de 
2022, se reportó con colaboradores para informarles que ese mismo día 
saldría a bordo de su Mini Cooper hacia Nuevo Laredo.  
Su gente lo esperó todo el sábado 10 de diciembre, y parte del domingo 11. 
Entonces se activaron las alertas y personal del Ejército comenzó a realizar 
labores de inteligencia en el sitio en donde el teléfono del coronel Grimaldo 
había marcado la última ubicación. 
 
Carlos Marín 
Mejor ya: Bertha María Alcalde  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/mejor-ya-bertha-maria-
alcalde 
Para lo grave que se han puesto las cosas y la confesa decisión presidencial 
de someter al Poder Judicial de la Federación, lo menos peor será que en el 
Senado se logre la mayoría constitucional (de al menos dos tercios) para 
palomear a una de las tres mujeres identificadas con la 4T que propuso 
Andrés Manuel López Obrador para ocupar el sitio que le regaló Arturo 
Zaldívar Lelo de Larrea en el pleno de ministros de la Suprema Corte. 
De no ser aprobada la que menos dependencia laboral directa tiene del jefe 
del Ejecutivo, AMLO terminará por imponer a quien sea que le garantice una 
indeseable (aunque muy malentendida y nada republicana) “lealtad”, o que 
de plano le sea “fiel” con abierto y descarado servilismo. Eso precisamente 
busca el mandatario, quien tiene la facultad constitucional de nombrar a 
quien le dé la gana si los senadores rechazan la actual o una segunda terna. 
 
Joaquín López-Dóriga 
La ley sigue siendo la ley, por ahora  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-ley-sigue-siendo-la-
ley-por-ahora 
No, ya no se les puede dar el beneficio del beneficio. Florestán 
El fin de semana, en la FIL de Guadalajara, tres de los once integrantes de la 
Corte se pronunciaron contra el proyecto de López Obrador de elegir por 
voto directo a ministros, magistrados y jueces. Alberto Pérez Dayán,  
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Margarita Ríos-Farjat y Loretta Ortiz manifestaron su desacuerdo con ese 
método presidencial de elección de integrantes del Poder Judicial. 
En los casos de Pérez Dayán y Ríos-Farjat no hubo sorpresa alguna, la 
extrañeza fue que Ortiz, que siempre ha votado en línea con López Obrador, 
se pronunciara en el mismo sentido y contra el proyecto del Presidente. 
 
Enrique Quintana 
La falta de autocrítica de Xóchitl  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/11/28/la-falta-de-
autocritica-de-xochitl/ 
El pasado 27 de junio fue lanzado el Frente Amplio por México, integrando 
a organizaciones de la sociedad civil y con el respaldo del PRI, PAN y PRD. 
El 3 de julio se dieron a conocer las reglas para seleccionar al candidato o 
candidata presidencial del Frente. Luego de un proceso de recolección de 
firmas y encuestas, el 30 de agosto, Xóchitl Gálvez se convirtió en la virtual 
candidata tras de que el PRI quitó su respaldo a Beatriz Paredes. 
Por esa razón, ya no se concluyó la última fase del proceso de selección, que 
implicaba una elección primaria. Desde que se truncó el proceso parecieran 
haber surgido nubarrones que no se han ido. 
Estamos casi a tres meses de que se definió la candidatura de Xóchitl y a 
cinco meses de que el Frente fuera lanzado formalmente. 
Y creo que, para el Frente, estamos también en un tiempo de definiciones. 
 
Raymundo Riva Palacio 
¿De verdad quieren a Ernestina?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/11/28/de-verdad-
quieren-a-ernestina/ 
Ernestina Godoy ha estado librando una batalla muy fuerte para ser 
ratificada como fiscal general de Justicia de la Ciudad de México, ante la 
falta consenso y las críticas a su gestión de haber violentando la ley, y 
ponerla al servicio de los intereses del presidente Andrés Manuel López 
Obrador y de la exjefa de Gobierno capitalino Claudia Sheinbaum.  
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En su apoyo hay una campaña oficial, encabezada por López Obrador, a la 
cual se sumaron mujeres respetables, algunas de las cuales la critican 
privadamente por incompetente, que sólo se entiende si en el fondo del 
respaldo está el arropamiento de Sheinbaum, la precandidata presidencial, 
quien, tras la derrota de su delfín para el gobierno local, Omar García 
Harfuch, otra derrota sería demasiado. 
 
Darío Celis 
A dónde el MRO de Mexicana  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/11/28/donde-el-mro-de-mexicana-
558320.html 
EN LOS ÚLTIMOS meses el sector de la aviación y en específico el de 
mantenimiento de aeronaves en México ha tomado gran relevancia. 
A pesar de que el mercado aéreo en México no resulta relevante frente a 
mercados como el de Estados Unidos, el inquilino de Palacio Nacional ha 
dedicado tiempo considerable en las conferencias mañaneras. 
Principalmente al “rescate” de la marca Mexicana de Aviación, quebrada por 
sus ex directivos Gastón Azcárraga, Manuel Borja Chico y Félix Sánchez, 
quienes heredaron una deuda social y laboral. 
La irrupción de una nueva Mexicana, que cuenta hoy con solo dos aviones 
de 24 años de antigüedad y de 50 pasajeros, y que proviene de un 
arrendamiento a la casi quebrada aerolínea TAR, no resarce esa pérdida. 
Los esfuerzos que el gobierno de la 4T hace para su puesta en marcha 
apenas significó para los extrabajadores de la Mexicana original un ínfimo 
pago que no cubrió ni el equivalente a tres meses de salario. 
Pero todavía existe un activo que tal vez ayude a recuperar algo de valor a 
los más cinco mil ex trabajadores: la Base de Mantenimiento Mexicana MRO, 
hoy a cargo de Oscar Argüello. 
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Procuraduría Agraria 
 
Convocan a conferencia internacional en Oaxaca sobre 
autosuficiencia alimentaria y agroecología  
https://www.gob.mx/pa/prensa/convocan-a-conferencia-internacional-en-oaxaca-sobre-
autosuficiencia-alimentaria-y-agroecologia-352332 
Oaxaca. - Más de 40 organizaciones de base social y comunitaria, instancias 
legislativas, académicas y diversas instituciones del Gobierno de México y 
del estado de Oaxaca, convocan al público en general a participar en la 
Conferencia Internacional Autosuficiencia Alimentaria y Agroecología en un 
Mundo Multipolar, a llevarse a cabo del 28 de noviembre al 2 de diciembre 
en la ciudad de Oaxaca de Juárez. Este encuentro, que tendrá como sede el 
Centro Cultural y de Convenciones, tiene el objetivo de difundir 
conocimientos y propiciar el intercambio de experiencias sobre políticas 
públicas, marcos normativos y acciones estratégicas de gobiernos, 
parlamentos, congresos, universidades, centros de investigación y 
movimientos sociales, así como prácticas campesinas y urbanas que buscan 
transformar los sistemas alimentarios para que sean justos, sustentables, 
saludables y competitivos desde la transición agroecológica y otros 
enfoques afines. La conferencia internacional incluye visitas a campo los 
días 28 y 29 de noviembre, mientras que el 30 de este mismo mes y el 1° de 
diciembre se desarrollarán conferencias magistrales, mesas de diálogo, 
exhibición y venta de productos agroecológicos. 
Las instituciones convocantes por parte del Gobierno de México son: las 
Secretarías de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader); de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat); de Bienestar; de Salud; el Consejo Nacional 
de Humanidades, Ciencia y Tecnología (Conahcyt); la Comisión Nacional 
para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad (Conabio); el Instituto 
Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (Inifap); así 
como la Procuraduría Agraria (PA). 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Procuraduría Agraria lanza convocatoria para Visitadores y 
Abogados Agrarios  
https://www.gob.mx/pa/articulos/procuraduria-agraria-lanza-convocatoria-para-
visitadores-y-abogados-agrarios-352417?idiom=es 
Ciudad de México. - La Procuraduría Agraria publicó en su portal 
institucional la Convocatoria para los profesionistas interesados en ingresar 
al Servicio Profesional Agrario de Carrera (SPAC) en los puestos de 
Visitadores (as) y Abogados (as) Agrarios (as), a desempeñarse en las sedes 
de las Representaciones estatales y/o Residencias que corresponda en el 
territorio nacional. Dicha convocatoria rige a partir de este lunes 27 y hasta 
el 29 de noviembre de 2023, periodo durante el cual las personas aspirantes 
deberán cumplir con los requisitos establecidos y la documentación 
solicitada —como título y cédula profesional— así como el registro 
correspondiente. Una vez cumplidos estos trámites, los aspirantes a 
ingresar a esta Institución de servicio social, la Dirección de Capacitación 
realizará la formación correspondiente a través del curso en línea; evaluará 
los conocimientos y, con el auxilio de la Secretaría Técnica del SPAC, dará a 
conocer los resultados del proceso; finalmente, informará los nombres de 
quienes hubieran sido seleccionados para ingresar al Servicio Profesional 
Agrario de Carrera en la Procuraduría Agraria. 
 
DIÁLOGO CON EJIDATARIOS DE TELCHAQUILLO PARA LA 
LIBERACIÓN DE LA ZONA ARQUEOLÓGICA DE MAYAPÁN  
https://yucatanahora.mx/dialogo-con-ejidatarios-de-telchaquillo-para-la-liberacion-de-la-
zona-arqueologica-de-mayapan/ 
Yucatán. - Personal del Centro Yucatán del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) se reunirá hoy martes con los ejidatarios de 
Telchaquillo, comisaría de Tecoh, para la pronta liberación de la zona 
arqueológica de Mayapán, informó la titular de esta dependencia federal, 
Anna Goycoolea Artís. El sitio lleva 20 días cerrado, debido a que los 
manifestantes impiden el acceso, por lo que se busca llegar a un acuerdo 
entre ambas partes, buscando el bienestar de la población. 
“Las zonas arqueológicas tiene que ser para beneficio de las comunidades 
aledañas a éstas”, por lo que Telchaquillo no será la excepción. 
 

https://www.gob.mx/pa/articulos/procuraduria-agraria-lanza-convocatoria-para-visitadores-y-abogados-agrarios-352417?idiom=es
https://www.gob.mx/pa/articulos/procuraduria-agraria-lanza-convocatoria-para-visitadores-y-abogados-agrarios-352417?idiom=es
https://yucatanahora.mx/dialogo-con-ejidatarios-de-telchaquillo-para-la-liberacion-de-la-zona-arqueologica-de-mayapan/
https://yucatanahora.mx/dialogo-con-ejidatarios-de-telchaquillo-para-la-liberacion-de-la-zona-arqueologica-de-mayapan/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Entrevistada al concluir la inauguración del “Foro “Retos actuales del 
patrimonio cultural inmaterial en Yucatán: Cuatro experiencias 
comunitarias”, expresó que habrá una reunión en la cual se presentarán los 
avances obtenidos hasta el momento para la reapertura del sitio, el cual 
permanece cerrado desde el pasado martes 7. Ejemplificó el caso de la 
Procuraduría Agraria, la cual realiza el análisis de la petición con respecto a 
los terrenos, para tener certeza cuales son ejidales, para luego tomar la 
solución adecuada. 
 
CON DIÁLOGO E INTELIGENCIA ESTABLECERÁN PAZ Y 
GOBERNABILIDAD ANTE CONFLICTOS AGRARIOS EN OAXACA  
https://www.oaxaca.gob.mx/comunicacion/con-dialogo-e-inteligencia-estableceran-paz-y-
gobernabilidad-ante-conflictos-agrarios-en-oaxaca/ 
Oaxaca. - El Gobierno del Estado intensifica la atención a 283 conflictos 
agrarios que existen en la entidad con más diálogo, la aplicación irrestricta 
de la ley y un mayor despliegue de seguridad e investigación preventiva, 
mediante el Grupo de Inteligencia y Coordinación Agraria para la Paz en 
Territorio. En conferencia de prensa del Gabinete de Seguridad, encabezada 
por el secretario de Gobierno (Sego) Jesús Romero López se informó que 
este grupo atenderá la problemática agraria para prevenir enfrentamientos 
y actos de violencia entre pueblos hermanos, con labores de inteligencia 
enfocadas a los nuevos factores que agudizan los conflictos de tierras en 
Oaxaca. El Grupo de Inteligencia está integrado por secretarías y 
dependencias federales y estatales agrarias, de justicia y gobierno, que 
enfocarán sus acciones de manera coordinada para garantizar la paz y 
gobernabilidad en la entidad. En la conferencia informaron el fiscal General 
del Estado de Oaxaca (FGEO), Bernardo Rodríguez Alamilla; el secretario de 
Seguridad y de Protección Ciudadana (SSPC) Iván García Álvarez y la titular 
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública 
(SESESP), Karina Barón Ortiz; así como del Gobierno de México, el 
representante de la Procuraduría Agraria, Gonzalo Villalobos y por la 
Secretaría de Gobernación, José Carlos Fuentes Ordaz. 
(Información disponible en 6 portales distintos) 
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Urge atención integral a los conflictos agrarios  
https://revista-mujeres.com/urge-atencion-integral-a-los-conflictos-agrarios/ 
Oaxaca. - La visita del presidente Andrés Manuel López Obrador, que 
confirma su afecto a los oaxaqueños, se vio empañada por la brutal violencia 
en la región Mixteca, con saldo de 14 muertos y seis heridos.  
Una vez más, AMLO realizó una intensa gira de trabajo de tres días para 
evaluar la construcción de carreteras y caminos artesanales y hospital en los 
Valles, Costa, Istmo, Mixteca, Cañada y Cuenca. Hasta ahora se han 
terminado 186 caminos con un total de 2 mil 652 kilómetros. “No dejaremos 
un solo municipio —de los 570 de Oaxaca— sin caminos pavimentados a las 
cabeceras y comunidades”. En menos de 72 horas ocurrieron dos 
emboscadas, en la agencia Lázaro Cárdenas, de San Miguel El Grande, 
Tlaxiaco, y la agencia municipal Guadalupe Victoria, de Magdalena Jaltepec, 
Nochixtlán. La terca realidad de ambas emboscadas finalmente termina por 
imponerse y desmiente los “otros datos”: En Oaxaca no hay control de los 
conflictos agrarios menos de la inseguridad y la violencia. 
El lamentable y doloroso resultado de estos sangrientos hechos confirma, 
asimismo, la inoperancia de la Junta de Conciliación Agraria y de la 
Comisión de Límites al buscar solución a la disputa agraria. 
La misma ineficacia e ineficiencia se observa en los funcionarios de las 
dependencias federales del sector agrario, Procuraduría Agraria, Registro 
Agrario Nacional y Tribunales Agrarios en el estado. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Reconocen 23 conflictos agrarios de alto riesgo en Oaxaca  
https://oaxaca.quadratin.com.mx/reconocen-23-conflictos-agrarios-de-alto-riesgo-en-
oaxaca/ 
Oaxaca. - Oaxaca tiene 23 conflictos agrarios de alto riesgo, de los 283 que 
se tienen identificados. Estos datos se dieron a conocer este lunes en la 
conferencia donde autoridades anunciaron la instalación de una mesa 
conjunta para atender la conflictividad agraria. José Carlos Fuentes Ordaz, 
representante de la Secretaría de Gobernación, dijo que en lo que va del año 
junto con instancias federales han dado solución a 18 conflictos agrarios. 
También se eligió a la autoridad de bienes comunales de San Dionisio del 
Mar y se está trabajando para elegir en San Mateo del Mar. 
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Sin embargo, expuso que hay componentes externos en algunos de estos 
conflictos y por ello integrarán tareas de inteligencia y seguridad a la 
coordinación agraria. Dijo que identificarán cuáles son estos componentes 
que pudieran estar afectando los procesos de construcción de paz. 
Por su parte, Gonzalo Villalobos López, de la Procuraduría Agraria, dijo que 
los hechos en San Miguel El Grande y Mitlatongo “nos ha obligado a 
replantear la estrategia y forma de cooperación y colaboración”. 
Informó que incorporarán elementos específicos en materia de seguridad y 
fortalecerán la identificación de las causas. 
 
Tras emboscadas que dejaron 14 muertos, Oaxaca busca frenar 
pugnas por tierras con drones y desarme de comunidades  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/tras-emboscadas-que-dejaron-14-muertos-
oaxaca-busca-frenar-pugnas-por-tierras-con-drones-y-desarme-de-
comunidades/#:~:text=Oaxaca%20de%20Ju%C3%A1rez.%E2%80%93%20Luego%20de,un%2
0%E2%80%9CGrupo%20de%20Inteligencia%20y 
Oaxaca. - Luego de las dos emboscadas registradas en la región Mixteca de 
Oaxaca que dejaron 14 personas asesinadas en menos de 72 horas, como 
resultado de la escalada de violencia en dos disputas de tierras, autoridades 
estatales, federales y judiciales informaron la creación de un “Grupo de 
Inteligencia y Coordinación” con el cual se buscará fortalecer la atención a 
la conflictividad agraria en todo el territorio estatal.  
La creación de dicho grupo, explicó Jesús Romero López, titular de la 
secretaría de Gobierno (Sego), se debe a la existencia de 23 conflictos 
intercomunitarios considerados como “de alto riesgo”, de los cuales en dos 
la violencia estalló recientemente a través de dos mulltihomicidios en la 
zona de San Miguel El Grande y Mitlatongo.  
Pero, sobre todo, argumentaron, dado que la dinámica de la conflicitividad 
agraria presenta “nuevos factores que requieren intervención inmediata de 
acciones operativas en materia de seguridad y justicia”. 
En conferencia de prensa, el funcionario explicó que dicho grupo contará 
con tres ejes que serán abordados de manera interinstitucional, el primero 
de ellos enfocado a la atención de las causas del conflicto y donde se 
priorizará el diálogo y la conciliación; el segundo abarcará acciones de 
seguridad, inteligencia y justicia; y el tercero, que abarcará la coordinación 
interinstitucional en materia agraria, social y federal. 
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En cada uno de estos ejes participarán diversas dependencias de gobierno, 
estatales como la Sego, la Junta de Conciliación Agraria y la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana; federales como la Secretaría de Gobierno (Segob), la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), la Guardia Nacional y la 
Procuraduría Agraria (PA), y de impartición de justicia, como las fiscalías 
General del Estado de Oaxaca (FGEO) y General de la República (FGR), 
 
RAN y Procuraduría Agraria darán celeridad a solucionar 
conflictos rurales  
https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/ran-y-procuraduria-agraria-daran-
celeridad-a-solucionar-conflictos-rurales/ 
Michoacán, Morelia. - Con la finalidad de dar respuesta al levantamiento de 
listas de sucesión, así como criterios registrales y mecanismos homologados 
de gestión de trámites, el delegado estatal del Registro Agrario Nacional 
(RAN), Luis Antonio Guzmán Magaña, señaló que estarán trabajando de la 
mano de Procuraduría Agraria para la atención y resolución de conflictos 
del medio rural. Indicó que se estrechó coordinación con la Procuraduría 
Agraria para la atención y resolución de conflictos del medio rural, y 
sostuvieron una reunión de trabajo, con la delegada de la procuraduría, 
Martha Ortiz, analizaron temas prospectivos para el 2024, como la agenda 
de itinerancias de entrega de documentos agrarios. 
Además, confirmó el delegado del RAN, “trabajamos sobre levantamiento 
de listas de sucesión, así como criterios registrales y mecanismos 
homologados de gestión de trámites”. 
Ambos delegados acordaron un mayor intercambio de información para la 
atención de conflictos que persisten en el medio rural “en el RAN Michoacán 
continuaremos subsanando los retrasos que históricamente ha habido; a 
diario nos esforzamos para dar más celeridad en los trámites que dan la 
certidumbre jurídica al sector agrario”, concluyó Antonio Guzmán. 
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Realizó SIA Primer Encuentro de Mujeres Rurales de Tlaxcala  
https://intoleranciadiario.com/tlax/articles/2023/11/27/1018985-realizo-sia-primer-
encuentro-de-mujeres-rurales-de-tlaxcala.html 
Tlaxcala. - Con la finalidad de reconocer a las mujeres que desempeñan un 
papel fundamental en la agricultura, agroindustria, ganadería y el desarrollo 
sostenible, en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer, que se celebra cada 25 de noviembre, el Gobierno 
del estado, a través de la Secretaría de Impulso Agropecuario (SIA) realizó el 
“Primer encuentro de mujeres rurales de Tlaxcala”.  
Al respecto, en representación del titular de la SIA, José de Jesús Rafael de 
la Peña Bernal, el director de ganadería de la dependencia, José Contreras 
Bolaños felicitó a todas las mujeres productoras que con su trabajo diario 
abonan al crecimiento y desarrollo de la entidad. 
Durante su intervención, la representante estatal de Procuraduría Agraria 
Jovita Esmeralda Mendoza Vargas dijo que es importante aceptar que las 
brechas de género que afectan a las mujeres han existido siempre, pero 
también es de reconocer que estas son multifactoriales, por consiguiente, 
se debe de manera articulada combatirlas. “No podemos trabajar de 
manera aislada porque si lo hacemos de esa manera, no vamos a obtener 
resultados tan grandes como cuando nos coordinamos es por ello que la 
Procuraduría ha encontrado en el gobierno estatal un gran aliado para 
combatir la brecha de género que afecta al campo” acotó. 
 
Eligen a líder ejidal en jornada de siete horas  
https://tribunacampeche.com/municipios/2023/11/27/eligen-a-lider-ejidal-en-jornada-de-
siete-horas/ 
Campeche, Dzitbalché. - En jornada de más de siete horas fue electo Isaías 
Dzib Ku como nuevo comisario ejidal de Dzitbalché, en sustitución de 
Enrique Keb Cauich cuyo periodo finalizó el 8 de noviembre.  
Y por primera vez, el nuevo comité tiene a una mujer en la función de 
secretaria: Manuela Pisté. Manuel Jesús Canul Chi quedó como tesorero y 
Misael Dzib Tzab como presidente del Consejo de Vigilancia.  
La maratónica asamblea inició a las 10 de la mañana con la presencia de la 
visitadora agraria Dina María Chan Euán. La votación inició a las 10:50 horas 
con tres planillas de candidatos y finalizó a las 16:25. De inmediato comenzó 
el conteo y a las 17:00 fue anunciado el ganador.  
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Votaron 525 campesinos de un padrón de cerca de 900. La planilla blanca 
fue representada por Isaías Dzib Ku, la roja por Paulino “Rudo” Cauich Quiab 
y la azul por José Arsenio “Gerente” Cauich Ortiz, aunque no pudo participar 
por lineamientos de la Procuraduría Agraria. Los 12 nuevos integrantes del 
comité rindieron protesta. A diferencia de procesos anteriores, en esta 
ocasión no hubo vigilancia permanente de la policía. 
 
Los perfiles de quienes buscan ser alcaldes de Pachuca y 
Mineral de la Reforma por Morena  
https://lasillarota.com/hidalgo/local/2023/11/27/cuales-son-los-perfiles-de-quienes-buscan-
ser-alcaldes-de-pachuca-la-reforma-458622.html 
Hidalgo. - Han pasado poco menos de 24 horas desde que el Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) abriera los registros para precandidaturas 
a las 84 alcaldías del estado de Hidalgo en las elecciones de 2024 y la 
respuesta de los interesados ha sido media, principalmente para Pachuca y 
Mineral de la Reforma, por lo que desde LSR Hidalgo te presentamos los 
nombres y perfiles que hasta el momento han presentado su registro. 
Antes, te recordamos que la convocatoria de inscripción, que se puede 
hacer en este enlace con un procedimiento bastante sencillo, cerrará 
mañana martes 28 de noviembre y tras ello los ansiosos por resultados 
deberán esperar hasta el día jueves 18 de enero del siguiente año, 2024, 
cuando la comisión nacional de elecciones dará resultados de los que 
fueron seleccionados para aparecer en las boletas. 
Perfiles por Pachuca 
Andrés Velázquez Vázquez ha sido comerciante y dirigente empresarial en 
la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) Pachuca y en el actual gabinete 
del gobernador Julio Ramón Menchaca Salazar es el titular de la 
Procuraduría Agraria en su delegación Hidalgo. En sus estudios, posee una 
licenciatura en desarrollo agropecuario por la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM). 
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Sector Agrario 
 
 

Se anuncia la segunda temporada de la serie México Biocultural  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/se-anuncia-la-segunda-temporada-de-la-serie-
mexico-biocultural 
En el marco del Día Nacional de la Conservación, la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas (Conanp), en colaboración con Canal Once, dieron a 
conocer la segunda temporada de la serie México Biocultural, que se 
proyectará en la Cineteca Nacional. La serie México Biocultural es una 
mirada al trabajo que se realiza dentro de las Áreas Naturales Protegidas 
(ANP) en la que se informa y sensibiliza sobre la importancia de proteger el 
medio ambiente, una labor que la Conanp realiza con el valioso apoyo de las 
comunidades, quienes son las guardianas y guardianes del territorio.  
En la segunda temporada se hace un recorrido por distintas ANP como la 
Reserva de Biosfera El Triunfo, el Santuario Playa Escobilla, el Parque 
Nacional Islas Marietas y el Parque Nacional Isla Isabel, por mencionar 
algunas. Se muestran los ecosistemas y su biodiversidad: flora, fauna, zonas 
arqueológicas y bienes culturales, en compañía de los expertos de cada una 
de ellas. 
 
Se instala Junta de Gobierno de la Universidad de Lenguas 
Indígenas de México  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/se-instala-junta-de-gobierno-de-la-universidad-de-
lenguas-indigenas-de-mexico-352383 
Ciudad de México. - La creación de la Universidad de las Lenguas Indígenas 
de México (ULIM) representa una más de las acciones del Gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador para el reconocimiento y ejercicio 
del derecho de los pueblos originarios, aseguró la secretaria de Educación 
Pública (SEP), Leticia Ramírez Amaya. Durante la instalación de la Junta de 
Gobierno de esta universidad, la titular de la SEP puntualizó que la ULIM fue 
creada con el propósito de proteger, revitalizar, fortalecer y desarrollar el 
patrimonio lingüístico de los pueblos indígenas de México. 
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En la ceremonia, celebrada en la sede de la SEP, añadió que con su creación 
también se busca contribuir en la construcción de una sociedad que 
reconozca y respete su diversidad lingüística, étnica y cultural, con un 
enfoque comunitario e intercultural. 
 
Inicia venta de boletos de Tren Maya 1 de diciembre: Lozano 
Águila; reporta en tramo 3 vía concluida al 100%  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/inicia-venta-de-boletos-de-tren-maya-1-de-diciembre-
lozano-aguila-reporta-en-tramo-3-via-concluida-al-100 
La venta de boletos del Tren Maya comenzará el próximo 1 de diciembre y la 
inauguración del proyecto será el día 15 como es la instrucción presidencial, 
ratificó hoy el director general de la Empresa Tren Maya, Óscar David Lozano 
Águila. Al encabezar la presentación del informe integral del tramo 3 en la 
conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, Lozano 
Águila reportó que en este trayecto se tienen prácticamente concluidos los 
159 kilómetros de la vía, 60 de ellos de vía doble electrificada. 
Subrayó que en todo el tramo se tiene un avance importante “lo que 
permitirá iniciar operaciones con todo lo necesario para que el tren esté 
funcionando a partir del 15 de diciembre de 2023”.  
Precisó que el tramo 3 abarca 15 municipios de Campeche y Yucatán, desde 
Calkiní hasta Izamal, con seis estaciones que son Calkiní, Maxcanú, Umán, 
Teya, Tixkokob e Izamal y anunció la infraestructura ferroviaria proyectada 
para el Centro de Operaciones Feroviarias en Poxilá, la Terminal Multimodal 
en Progreso y una terminal de cargaderas de combustible. 
 
Pagarán 6.1 mdp por más expropiaciones a favor del Tren Maya 
en Yucatán  
https://laverdadnoticias.com/yucatan/Pagaran-6.1-mdp-por-mas-expropiaciones-a-favor-
del-Tren-Maya-en-Yucatan-20231127-0246.html 
Yucatán. - A través de un decreto firmado por el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, el gobierno federal pagará poco más de 6 
millones de pesos por la expropiación de 39 hectáreas de tierras 
pertenecientes a los municipios de Izamal y Uayma, las cuales pasarán a 
manos del proyecto ferroviario Tren Maya.  
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El primero de los decretos publicados en el Diario Oficial de la Federación 
hace referencia a 39 hectáreas del ejido de Xanabá, en Izamal, las cuales 
fueron expropiadas a causa de utilidad pública a favor del Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fonatur). El decreto sostiene que el Tren Maya es el 
más importante proyecto de infraestructura, desarrollo socioeconómico y 
turismo del presente sexenio, el cual tendrá un recorrido de mil 525 
kilómetros pasando por los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, 
Yucatán y Quintana Roo e interconectará las principales ciudades y sitios 
turísticos de la Península de Yucatán. Las 39-75-32 hectáreas a expropiarse 
en Xanabá son colindantes con la autopista de cuota Mérida-Cancún y 
formaban parte de las tierras de uso común del ejido. 
 
El olvidado y castigado mundo rural mexicano  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-olvidado-y-castigado-mundo-rural-
mexicano/1622135 
El Instituto Nacional de Estadística y Geografía dio a conocer la actualización 
de los resultados de los censos agropecuarios en México. Se trata de 
información de la mayor relevancia pues, aunque la mayoría de la población 
en México vive ya en áreas y localidades urbanas, aún hay más de 25 
millones de personas que habitan en localidades rurales, donde la economía 
y dinámicas sociales son muy diferentes a las que se registran para los 
ámbitos urbanos. 
Cifras de gran magnitud 
Uno de los grandes problemas que enfrenta México es el incumplimiento 
del derecho a la alimentación y a la seguridad alimentaria. En ese sentido, 
destaca la información de que se dispone en el instrumento arriba citado, 
respecto de la cantidad de unidades de producción que hay en el territorio 
nacional. En efecto, según el Inegi son 3.24 millones, de las cuales, 2.45 
millones son unidades en cuanto tales, y en 783 mil 482 casos más se trata 
de viviendas donde se tiene cría de animales. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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